

# Presentación

## Los jóvenes hoy

A menos de un año de haberse realizado el Seminario Internacional Sobre Estudios de Juventud. Diálogos México. España, y después de una convocatoria para publicar en la Revista Contraste Regional de la institución Sede, presentamos el número especial dedicado a los jóvenes de Iberoamérica. En este número encontraremos algunos de los resultados y avances de investigación sobre las temáticas de la violencia, redes sociales, campesinos, migrantes, construcción de nuevas identidades y políticas públicas en lugares tan diversos como Tlaxcala, Cataluña, Guadalajara, Guerrero, entre otros. A continuación se describen los textos que conforman este número.

En el primer artículo escrito por una estudiosa de las artes, Claudia A. Castelán García titulado “Cuerpos proteicos, subjetividades performativas”, se reflexiona sobre lo que denomina práctica *cosplay* y la relación que ésta genera entre la creatividad y las narrativas a partir de la elaboración de disfraces, su consumo y la interacción entre los practicantes. Los resultados que aquí se presentan son parte de una tesis doctoral enmarcada en los estudios del *performance* y la teoría *queer* para comprender la subjetividad corporal de jóvenes catalanes y mexicanos.

En el siguiente artículo llamado “Jóvenes mexicanos en el umbral de la violencia” escrito por Tamara Segura Herrera y Mara Rodríguez Venegas, analizan cómo dos grupos de jóvenes en contextos completamente diferentes y con destinos y actividades igualmente diferentes generan estrategias de supervivencia ante la violencia de su entorno. Las autoras nos narran a partir de su experiencia de campo cómo estos sobreviven y reconstruyen sus identidades tanto en espacios virtuales como en la frontera entre México y Estados Unidos

María Fernanda Terrazas de la Vega en el artículo “Evaluación del diseño del programa Empleo Joven” nos presenta los avances de una evaluación que realizó al diseño del programa Empleo Joven como parte de su investigación de maestría. Con las entrevistas a diseñadores, planeadores y usuarios, además de una revisión a la encuesta nacional de ocupación y empleo, Terrazas hace una primera propuesta para mejorar dicho programa.

Por su parte, Rafael Molina Sandoval en el artículo “Violencia contra mujeres jóvenes en Tlaxcala: Causas, tipología y consecuencias” discute so-

bre las formas de violencia contra la mujer a partir de una revisión hemerográfica, específicamente a través de la nota roja en el estado de Tlaxcala. Los estudios de género son el soporte para la discusión de las notas periodísticas analizadas con el fin de saber cuáles son los actos violento-delictivos contra las mujeres jóvenes en dicha entidad.

Rosa Dámaris Marín Sandoval y José Eduardo Portes Gil León, especialistas de la comunicación y el género a través de “La apropiación de la computadora y teléfono celular de estudiantes con discapacidad visual de la Universidad de Guadalajara. Acercamiento a las interacciones sociales en línea” presentan los resultados de una investigación con los estudiantes de la Universidad de Guadalajara en los que analizan cómo se apropian de la tecnología y la convierten en mediadora en su espacio educativo.

En el artículo “Experiencias de violencia y criminalización de jóvenes afromexicanos en su migración a Acapulco”, Alejandra A. Ramírez López, doctorante de antropología social, presenta un análisis sobre la situación de violencia de y sobre los jóvenes tanto en su lugar de origen como en su lugar de destino y las acciones que han tomado para formar parte de lo que llama paisanaje en Acapulco. Las entrevistas a profundidad a algunos migrantes nos permiten ver las formas de supervivencia de los jóvenes que deciden cambiar de residencia.

En “Medios digitales, vía de promoción de la cultura global y de conformación de la identidad en los jóvenes universitarios tlaxcaltecas” Judith Esther Carro Bautista nos detalla cómo los jóvenes construyen su identidad universitaria a través del uso de las tecnologías con las que conviven desde muy temprana edad, el documento es resultado de varias investigaciones sobre consumo cultural de los universitarios y su actitud hacia la modernidad global.

Josefina Pedraza López, Rocío Torres García y Dora Ma. Sangerman-Jarquín en el artículo “Los jóvenes rurales y los impactos de la sustitución de cultivos en la sierra Nororiental de Puebla” presentan un estudio hecho en la región norte de Puebla, México, con jóvenes para conocer cuáles son sus estrategias de vida con respecto a las concepciones que tienen del trabajo ante el cambio de cultivo de café a cítricos en dicha región.

Oswaldo Arturo Romero Melgarejo en su artículo “Los asesinatos y las riñas entre jóvenes parientes en la comunidad del Mal País, Tlaxcala”, hace una descripción etnográfica de un grupo de jóvenes de una comunidad en la que los problemas familiares y la venta ilícita de autopartes son su ambiente cotidiano. El autor se vale del método interpretativo para analizar los relatos de los habitantes, pero poniendo atención especial a las interacciones entre los jóvenes.

En el trabajo “Las prácticas de identificación de los jóvenes en las redes socio digitales” José Adolfo Herrera Zapata presenta un avance teórico de su investigación sobre las experiencias de los jóvenes en las redes sociales como espacios de interacción, la revisión que hace el autor nos ayuda a identificar a categorías clave para comprender dicho escenario.

Finalmente, Alberto Conde Flores reseña el libro *Juventudes sitiadas y Resistencias afectivas (tomo 1 de 4)* en el que diversos especialistas muestran los contextos en los que se desarrollan las juventudes hoy día; escenarios donde la violencia se convierte en un elemento que obliga a las y los jóvenes a convivir con el -y entre- el crimen organizado, narcotráfico y asesinatos.

Queremos agradecer a las y los investigadores: Tania Acosta Ayala, Lilian Alves Gomes, Tania Arce Cortés, Spencer Radamés Avalos Aguilar, Homero Ávila Landa, Teresa Eugenia Brito Miranda, Edith Cortés Romero, Daniel Espejel Robles, María Mercedes Adelina Espejel Rodríguez, Aurelia Flores Hernández, Miguel Ángel García Sánchez, Iñigo González De La Fuente, Fátima Gregorio Cipriano, Cecilia López Pozos, Luz María Martell Ruíz, Dulce A. Martínez, Hugo César Moreno Hernández, Katia Yokasta Núñez Castillo, J. Refugio Pérez Sánchez, Edith Ramos Herrera, Pablo Ranchero Ventura, María Fernanda Rodríguez Mancera, Oscar Alberto Rojas Godínez, Pablo Santaolalla Rueda, María Isabel Teresita Sevilla Zapata, Enrique Trejo Santos, Susana Vargas Evaristo, Luz María Velázquez Reyes, Juan Pablo Zebadúa Carbonell, Eduardo Abedel Galindo Meneses, Alba Lizeth Márquez Hernández, Javier Rodríguez Sánchez, Janeth Rojas Contreras y Ricardo Romano Garrido por su participación en los comités de evaluación y a Guadalupe Moreno Castillo en la revisión de citas y referencias.

Los responsables de este número especial esperamos que los artículos sean de utilidad teórica y metodológica para nuevos temas de investigación.

Carmen Leticia Flores Moreno

Alberto Conde Flores

Carles Feixa Pàmpol

Editores del número temático especial: Los jóvenes hoy

